

signale l'analyste Evan Potter, exige une intensification de la collaboration entre les spécialistes de la politique étrangère du Canada et les intervenants de la société civile.... »<sup>6</sup>

**Convergence des programmes d'action favorisant un élargissement du terrain d'orientation commun du gouvernement et des ONG.** À l'ACDI, par exemple, la coopération pour le développement international est maintenant considérée comme un processus politisé, légitimant ainsi des champs d'action comme les droits de la personne et le développement démocratique. Au MAECI, l'importance croissante attachée à la notion de « sécurité commune » a favorisé l'adoption d'une approche plus exhaustive en ce qui a trait à la sécurité humaine. (Par contre, certains champs d'action comme le commerce sont largement exclus des débats d'orientation en matière de développement durable et de droits de la personne.) De plus, des préoccupations de politique distinctes touchant le Sud et le Nord ont pris une envergure mondiale étant donné que la ligne de démarcation entre les préoccupations intérieures et les préoccupations internationales est devenue plus floue. Il a donc fallu promptement reconnaître la nécessité d'une réciprocité Nord-Sud en matière de politiques. Les États ont aussi jugé plus souvent nécessaire d'établir un lien entre le travail d'orientation gouvernemental et le travail d'orientation non gouvernemental en vue de créer un consensus et de recueillir l'appui des intéressés. (Signalons par exemple la collaboration entre le ministère des Affaires étrangères et les organisations autochtones du Canada en vue de cultiver un climat d'appui à l'échelle internationale pour la création du Conseil de l'Arctique.)

**Émergence de mouvements d'ONG et de coalitions d'orientation internationaux, spécialement dans le Sud, contribuant au développement de la capacité d'orientation dans le Nord.** Ces coalitions du Sud ont suscité au sein de la communauté internationale des ONG un débat en matière d'orientation qui a en retour permis de jeter l'éclairage particulier des ONG sur la pratique de la politique étrangère canadienne.

**Caractère plus visible et pressant de certaines questions liées au développement international, soulignant l'urgence du programme axé sur les enjeux mondiaux.** Certains problèmes mondiaux, comme la dégradation de l'environnement (appauvrissement de l'ozone, réchauffement du globe, crise des écosystèmes marins), le travail des enfants, les migrations forcées et les conflits civils, ont

<sup>6</sup> Evan Potter, « Redesigning Canadian Diplomacy in an Age of Fiscal Austerity », dans Fen Hampson et Maureen Appel Molot, *Canada Among Nations 1996 : Big Enough to Be Heard*, Carleton University Press, Ottawa, 1996, p. 34.